

# CORREO DE LA MAÑANA

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACIÓN DE EXTREMADURA

Badajoz.—Año XI.—Número 3.090

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo, núms. 3, 5 y 7.—Teléfono núm. 143

Jueves 31 de enero de 1924

“Correo de la Mañana”, en el Extranjero

## EL DIOS LENIN

Era en julio del año pasado, en la Selva Negra. Entra la tuberculosis cosmopolita, que yo he de describir en una de mis crónicas, atraía mi atención aquel joven pianista, Karovín, víctima de dos bacilos descubiertos por dos alemanes: el bacilo Koch y el bacilo Marx. Karovín, pianista y bolchevique. Con todo lo cual, era un joven extraordinariamente simpático, cortés y delicado, un gentleman bolchevique, como Tchichérine. Hablaba el francés muy bien, como todos los rusos de mediana educación, y en francés, sin duda la lengua más asequible para entenderse hombres de distinta nacionalidad, charlábamos a la sombra fúnebre de los abetos. Charlábamos de arte y de política. A Karovín le interesaba mucho España, y a mí Rusia. Nuestras ideas nos separaban, pero nos unía un mismo sentimiento de amor al arte y una misma inquietud de Humanidad. Era un artista exquisito Karovín, y a la vez una inteligencia penetrante y un dialéctico temible. Matizaba su conversación de un dejo burlesco que alguna vez llegaba a ser ofensivo. Un día le dije que era lástima que no lo conociera Pío Baroja, el más ruso de nuestros novelistas; se convencería de que es compatible tener talento y ser un buen músico.

—Para Baroja todos los músicos son un poco idiotas —le dije.

—Es que yo soy una excepción —me contestó bromeando—. En realidad todos los grandes músicos en la vida corriente han sido algo imbéciles.

—Y todos los grandes hombres; el genio es un inadaptado y su inadaptación puede parecerse a la estupidez, tontería o chifladura: el mismo Lenin....

No pude continuar. Como electrizado, aquel joven tan razonable y tan fino, me lanzó una mirada asiática, una mirada feroz que yo no hubiera podido imaginar en sus ojos prerrafaelistas; después, con una sonrisa de icono, dejó escapar esta blasfemia: —¡Lenin, es Dios! —Haberme permitido una ironía, un comentario frívolo hubiera sido provocar una rotura de amistades. Callé prudentemente. Y tras de este silencio embarazoso volví al tema musical: la vida de Beethoven, de Wagner, de Chopin, de Musorgski....

Esta anécdota da idea del fanatismo, no del comunista, del leninista. Karovín me había hablado con displicencia de Trotsky. «Intrigante y capaz, como toda la gente de su raza»; me había referido curiosas aventuras de Tchichérine, «que no podía olvidar su origen noble, ni la raya de su pantalón»; de Lunacharski, «que pretendía fabricar cerebros marxistas como se fabrican caecoras»; de Krassine, de Zinoviev.... Hasta del padre Tolstói se permitía alguna broma o algún comentario irrespetuoso: «fue un niño grande hasta la muerte, lleno de caprichos ridículos e insoportables».

Todos los hombres, como humanos, discutibles en sus pequeñeces, sus miserias, sus debilidades. Sólo uno era intangible, perfecto, divino. Por ello inviolable y sagrado, Lenin.

Yo recuerdo ahora, con motivo de la muerte del inmortal, como dicen los camaradas comunistas, al joven Karovín, que probablemente se ha adelantado a su ídolo, empujado por aquella su enfermedad implacable. Habiendo leído en sus ojos su fe, su adoración, su respeto, su fanatismo, comprendo esta escena desarrollada en el teatro de Moscú, donde se celebraba el Congreso panruso de los Soviets, cuando Kaienin anunció el fallecimiento de Lenin a la asamblea. Digna de la pluma de Dostiewski. Los hombres llorando a lágrima viva, las mujeres retorciéndose de dolor en medio de gritos desesperados, muchas, accidentadas, y en medio de esta confusión dantesca, de esta apoteosis teatral del dolor, la marcha fúnebre de Chopin. Toda Rusia está en ese momento de histerismo colectivo: toda la patología de una raza en la que lo sublime lleva siempre de la mano a lo grotesco, el sentimiento al arte, la vida a la muerte, el amor al dolor, el ideal a su caricatura.

.... Y, sin embargo, mi amigo tenía cierta razón. Lenin no era humano: un dios, un monstruo, una idea, una entelequia, una voluntad. Todo menos un hombre. Hijo de un alto funcionario de Instrucción pública, noble por su origen, (pu-blo, pueblo, siempre vendrán de arriba tus redentores!), ya en el Liceo de Simbirsk, donde hace sus primeros estudios, se nos revela como un muchacho misántropo, extraño a sus compañeros y profesores. He aquí la nota en que el director del Liceo juzga su carácter, su moral y su inteligencia. «Bien dotado: ejemplar aplicación; dócil a la disciplina; siempre el primero en clase; medalla de oro por su conducta y sus brillantes ejercicios.» Otra nota complementaria descubierta hace poco por Kessel, dice así: «Demasiado metido en sí: impenetrable en sus ideas y sentimientos: insociabilidad.»

Aquí tenemos ya el embrión del futuro Nicolás Lenin. Entonces no se le conocía sino por su verdadero nombre, Wladimiro Ilic Ulianof. Yo entresaco esas notas de una de sus biografías porque en ellas se percibe ya la silueta moral e intelectual del revolucionario y del apóstol. Muere su padre: al año siguiente —en 1887— ahorcan a su hermano, complicado en un complot terrorista. Tenía entonces Ulianof diecisiete años. Ingresa en la Universidad de Kazán, de donde es expulsado porque ya se ha distinguido por sus ideas revolucionarias. Termina su carrera de abogado en San Petersburgo.

Inmediatamente, y con el pseudónimo de Lenin, que suplantó al verdadero nombre, empezó a colaborar en la Prensa avanzada. Destierro en Siberia —el inevitable de todos los agitadores de la época—. En 1900 consigue trasladarse a Occidente: París, Ginebra, Alemania: el éxodo de tantos y tantos anarquistas y socialistas rusos. Una vida difícil trabajando para sostenerse, luchando sin tregua por el ideal: colaboración en los periódicos avanzados. Hacia 1903 surge aquella división trascendente del socialismo ruso en mencheviques y bolcheviques: Lenin, sin vacilar, se pone del lado de éstos, que aceptaban el marxismo integral y la lucha implacable de clases. En 1907 vuelve a Rusia: nuevo destierro; ahora en Austria, donde le sorprende la guerra. De allí pasa a Suiza, hasta que en marzo del 17 consigue entrar en su país a través de Alemania, oculto en un vagón sellado.

Este errar por Europa, nada interesante encierra: ha sido más o menos el de todos los revolucionarios rusos. Pero durante él es digno de estudiarse el proceso de lo que podemos llamar autoritarismo del dictador. Poco a

poco, Lenin va dejando sentir en sus correligionarios la influencia de sus convicciones, la energía de su carácter y el empuje arrollador de su voluntad. No era un hombre, era una idea en marcha: algo sublime y horrible si pensamos en lo que ha sido la revolución rusa: sublime y horrible como un terremoto o la erupción de un volcán.

Para ser el dios de una religión social abstracta, lo tenía todo. Para ser el apóstol de la fraternidad humana, carecía del resorte supremo del amor; Lenin es un hombre que no conoce el sentimiento.

Sus mismos camaradas, los que concluyen prosternándose ante el icono rojo, lo encontraban duro, glacial, casi repulsivo. Y es el propio Lenin el que en un artículo escribe: «Mis compañeros dicen que soy autoritario, formalista, burocrático, angosto, unilateral, insociable.»

Nadie le conoce una pasión, un dilettantismo, un vicio, una ternura, una debilidad. Nadie lo vio sonreír. Misterioso como una esfinge, frío, sereno, impenetrable. De una raza exquisitamente sensible, la Belleza lo deja indiferente; el Arte para él carece de sentido; y Cánovas no hubiera excitado su vanidad como la de Napoleón: la música, la naturaleza no le dicen nada. Las mismas mujeres —una cronista parisina insiste en ello— no le interesan, y si se casa con una, que por cierto ha sido modelo de esposas, lo hace por comodidad burguesa. ¡Cuántos en Zurich han visto a madame Lenin, la que iba a ocupar luego en el Kremlin el puesto de la Zarina, ir a comprar los viveres del día con su cesta al brazo! Los mismos que después de desaparecer el matrimonio han visto a las primicias rusas arruinadas, volver de la plaza con la cesta semivacia. ¡Qué trasiego de fortunas, qué lección a las vanidades de la riqueza y a la soberbia de los aristócratas!

Así es el ser extraño e inhumano que se erige en dictador de un pueblo presa de la anarquía más espantosa que haya conocido la Historia. Y el milagro de energía y de autoridad; lo que proclamó Wells al volver de Rusia revelando al mundo una realidad que nos empeñábamos en negar, fué que este dictador, que empezó por abrir las Cárcelas a todos los presos de delito común; que se apoyó en una masa desbordada y en un Ejército indisciplinado; que encontraba al país entregado al pillaje y al crimen, en una embriaguez fantástica de sangre, tras de una guerra sin precedente y una paz que era una capitulación; el milagro, repito, fué que este monstruo o este dios supo encauzar aquellas fuerzas humanas desatadas en una convulsión social catastrófica en un nuevo orden.

Comunista o como quiera que fuera, a poco de empujar Lenin las riendas del Poder, existía una ley, un Estado, una autoridad, una justicia, unos tribunales, un Ejército... Ese es el momento indiscutible del revolucionario; el más trascendental entre todos los que hemos vivido después de la declaración de la guerra. Persecuciones implacables; crueldades de la Checa, fusilamientos, atrocidades sin nombre y sin número, es cierto; pero repárese en que todo ello, con repugnarnos, con indignarnos, eran medidas necesarias para sostener el nuevo estado de cosas, el nuevo orden creado. Sin ellas el bolchevismo hubiese sido lo que todos esperábamos, una nube roja de paso, una pesadilla momentánea. Pero insistamos con Wells en esta verdad indubitable. El comunismo, es decir, Lenin que fué su cabeza, salvó a Rusia de un caos mucho más espantoso que todo lo que ha venido después.

El «después» todo lo sabemos. La mentalidad mongólica del fanático marxista quiso hacer la experiencia implantando el comunismo integral: la tierra para el campesino; la fábrica para el obrero. Y a fin de realizarla tampoco se ha regateado la fuerza tratando al obrero como a un esclavo, como no sería posible en un régimen capitalista; pretendiendo imponerse al campesino para obtener de su esfuerzo y de su trabajo los productos naturales que el Estado necesitaba para alimentar a los que rendían otros servicios a la comunidad.

La experiencia ha fracasado porque cambiar de sistema no es cambiar la naturaleza humana; y menos la naturaleza de un pueblo esclavo hasta ayer de la ignorancia y de la miseria. El obrero trabaja más horas que en el resto de Europa, pero rinde menos utilidad. Las fábricas del Estado se arruinan, cuestan dinero a la comunidad. Los campesinos, nuevos propietarios, se aferran al egoísmo de la propiedad individual y no se esfuerzan sino en producir lo que consumen. Consecuencia, el hambre, el retroceso a la barbarie, la miseria, una miseria tanto más elocuente, cuanto que se trata de uno de los países más ricos del mundo, una tierra de promisión con que sueñan todos los capitalistas del mundo.

Ante el fracaso de la experiencia se inicia una nueva política económica que viene a declarar implícitamente su confesión: se entreabre la puerta al capital extranjero, se autoriza, no sin grandes trabas, el comercio; se hacen concesiones a ese capital que acecha sobre la Rusia muerta, como ave de rapiña, permitiéndole ciertas explotaciones. Y la vida renace. Moscú cambia su aspecto lúgubre por el de una ciudad europea. Vienen financieros e industriales de todo el mundo. Se admiten a los diplomáticos y enviados rusos, y hasta se les halaga en el resto de Europa disputándose sus sonrisas. Por fin, esta Europa que había desembolsado millones y millones subvencionando las empresas antibolchevistas de cualquier aventurero, empieza a hablar del reconocimiento del Gobierno ruso. Y el propio Mussolini, el implacable, el que sin contemplación de ningún género aplastó la hidra comunista en su patria, declara en la Cámara italiana que está decidido a reconocer la República soviética.

.... Sin embargo, Lenin es un vencido. Trató de hacer la revolución universal enviando agentes cargados de oro y de promesas por todo el mundo; pero el mundo, que ha seguido la experiencia comunista anhelante y excitado, no se dejó convencer. No hay convencimiento posible ante la realidad de los hechos. No hay en el orden social revolución posible, sino evolución: un avance lento e intermitente, lleno de tropiezos, de angustia, de dolor hacia una humanidad más humana, más pura, más noble y más armoniosa. Pretender ahogar en una hora pasiones milenarias, egoísmos ancestrales encerrando un pueblo en una fórmula abstracta es una quimera. Creer que las recetas de un cerebro cuadrado como el de Carlos Marx puedan redimirnos curándonos de todos los males, es una utopía.

Las dos fuerzas ideales, socialismo y nacionalismo, no han hecho sino empezar a actuar en una etapa de conciliación, de mutuas transacciones que dará espléndidos frutos, si una nueva guerra no viene a precipitarlo todo en el abismo de una barbarie que sería el final apocalíptico de la vieja Europa.

¿Comunismo? Sólo ha existido uno: en las luminosas profundidades de las catacumbas, y ese comunismo no lo trajo un látaro insensible, este Lenin del mirar helado, de las cejas metafísicas, del cráneo mondo y del hablar silbino. Lo trajo un Hombre de dulce mirada, de hermosa presencia, de maneras suaves; un poseído de la Gracia: divino en lo humano, humano en lo divino; un Hombre que las muchedumbres entendían y amaban, que hablaba sin énfasis ni retóricas, brotando la palabra de su boca

como el agua pura y cristalina de la fuente. Fuente eterna de Vida. Y este Hombre crucificado entonces, crucificado ahora, no habló de odios, sino de amor, de caridad, del único comunismo posible, el de la fraternidad cristiana.

¡Ah, si los ricos, si el capitalismo lo hubiera escuchado! Lenin no hubiera nacido; viviera Wladimiro, y acaso ahora, sin preocupaciones ni pesadillas que hubieran envenenado su sangre, estaría muy tranquilo en su bufete, allá en Simbirsk, a orillas del Volga.... Tranquilo él y el mundo.

ARTURO GAZUL.

París, enero.

### Venezelos, grave

(POR TELÉFONO)

30, 22'30 h.

Atenas.—En la sesión que hoy celebraba la Asamblea nacional se entabló viva discusión, injuriando varios oradores a Venezelos.

Este se puso repentinamente enfermo, siendo necesario trasladarlo a su domicilio.

La sesión continuó y se le dió un voto de confianza por 250 votos contra 59.

El estado de Venezelos es grave, pues padece ataques al corazón, de los que ha sufrido tres, habiendo manifestado los médicos que si sufre el cuarto desconfían de su salvación.

La noticia de la gravedad de Venezelos ha producido en toda Grecia profunda impresión.

ROYALTY. MAÑANA

### Violetas imperiales

por Raquel Meller.

### ALCALDIA

Del Matadero

A la hora de costumbre visitamos ayer al alcalde, señor Del Solar, quien nos manifestó primeramente que, según le comunicaba el veterinario de servicio, habían sido desechados en el Matadero municipal, por sus malas condiciones, siete bueyes.

Los autos

También nos dijo el Alcalde que habían sido impuestas numerosas multas por ir los autos con velocidad excesiva por las calles.

Juicios administrativos

Como de costumbre, se celebraron ayer en la Alcaldía varios juicios administrativos, habiendo pagado todos los denunciados.

Para ser celebrados hoy han sido señalados otros dos juicios administrativos.

Sesión municipal

Para esta noche, a las siete, ha sido convocado en primera citación el Cabildo municipal.

En el orden del día van varios informes de la Comisión de Fomento.

Multa a la Hidroeléctrica

Por la prolongada interrupción de anoche, multó la Alcaldía a la Hidroeléctrica con 250 pesetas.

### Otro gran suceso en López de Ayala

La estupenda película de gran espectáculo,

### EL LEON DE VENECIA

en dos jornadas, de tres partes, basada en un hecho histórico de la ciudad de los Dux.

HOY, DOS SECCIONES

proyectándose completas las dos jornadas y cómica.

No falte usted a

López de Ayala

que se alegrará.

### El estado de Martín Veloz

(POR TELÉFONO)

30, 22'30 h.

Salamanca.—El ex diputado Martín Veloz, que como se recordará fué herido en una junta del Casino, continúa en estado gravísimo sin que aún haya podido ser operado para extraerle los proyectiles.

El agresor, don José Núñez, sigue en la Cárcel, donde es visitadísimo.

Por orden de la autoridad gubernativa ha sido cerrado el Casino donde la agresión se celebró y multado por celebrar Junta general sin la correspondiente autorización gubernativa.

ROYALTY. MAÑANA

### Violetas imperiales

por Raquel Meller.

### El proyecto de Administración local

(POR TELÉFONO)

Madrid, 31, 1'30 h.

Aunque han circulado numerosas versiones sobre el proyecto de Administración local, y aunque no se conoce el cuerpo legal, pueden adelantarse varios datos:

El decreto de Administración local constará de 550 artículos, en los que se abordará en su totalidad la vida municipal.

En dicho decreto se reconoce la existencia de agrupaciones de menor categoría que los Municipios. (Parroquias, caseríos, etc.)

La actuación de los Ayuntamientos no será como hasta ahora, pues el pleno de los Ayuntamientos sólo se reunirá dos veces al año, siendo la Comisión ejecutiva permanente la encargada de dirigir la vida municipal.

Se establece el llamado Concejo abierto en los Municipios menores de 1.000 habitantes.

En los demás Municipios el Concejo estará compuesto por concejales populares y concejales corporativos en igual número.

Cada Concejo redactará su constitución municipal peculiar, que someterá a la aprobación del Gobierno.

En dicho decreto se establece la reforma de que las mujeres pueden ser electores y elegibles.

Las elecciones se verificarán por el sistema de representación proporcional.

También se aplicará el sistema *ad referendum*.

Desaparece el recurso gubernativo, que pasará a la jurisdicción judicial gratuita.

Los alcaldes serán elegidos por el Ayuntamiento en pleno y jamás podrán ser destituidos por los Gobiernos.

Quedan suprimidas las atribuciones gubernativas de los alcaldes.

También se suprimen los repartimientos en los pueblos.

Y el problema de las haciendas locales se resuelve mediante la aplicación del decreto de Besada de 1918, algo modificado.

### DE LA REGION ANDALUZA

(POR TELEFONO)

30, 22'30 h.

De la cacería regia

A las nueve de la mañana de hoy salió el Monarca del palacio del Rocío, dirigiéndose en unión de los infantes al muelle de «Doñana».

Allí esperaba al Monarca el comandante de Marina.

Le rindió los honores de ordenanza una compañía de Carabineros.

En el muelle había una comisión de madres de soldados que hicieron algunas peticiones al Monarca, atendiéndolas éste con muestras de afecto.

Después el Rey y los infantes embarcaron, marchando con dirección a Sevilla.

En el camino desde el palacio del Rocío al muelle, el infante don Gabriel cazó un lince, que será llevado a Madrid para disecarlo.

Regresarán con el Monarca a Madrid los infantes don Carlos y doña Luisa, que permanecerán una temporada en la corte, alojándose en palacio.

Dice el Gobernador

Sevilla.—El Gobernador civil dijo a los periodistas que tenía noticias de que los lunes salían los semanarios antes de las siete de la tarde, lo que está dispuesto a evitar en lo sucesivo para que se respete escrupulosamente el descanso dominical de la Prensa.

Turistas

Sevilla.—Procedente de Cádiz, llegaron a esta capital 250 turistas americanos, que visitaron los principales monumentos.

Nueva avenida

Sevilla.—La Comisión permanente de la Exposición iberoamericana aprobó el proyecto de construcción de la avenida de la Raza.

### Noticias varias

(POR TELÉFONO)

Madrid, 31, 1'30 h.

Destinos militares

Han sido destinados los siguientes capitanes de Infantería:

Don Adolfo Rodríguez Algarra, al regimiento de Castilla número 16.

Don Alberto Antón, al de Gravelinas número 41.

Don José Cayuela, del regimiento de Gravelinas, a la Caja de Villanueva.

Don Francisco Aranda, al regimiento de Castilla número 16.

Don Emilio Ruiz Peña, del regimiento de Castilla, al Tercio de Exiranjeros.

Notario de Albuquerque

Ha sido nombrado notario de Albuquerque don Isidro Villarreal.

Esta avenida servirá para unir las demás construídas en el terreno de la Exposición.

La Junta de Abastos

Málaga.—La Junta provincial de Abastos autorizó el aumento de cinco céntimos en el precio del pan.

Denuncia por infidelidad conyugal

Granada.—Ante el Juzgado de instrucción se presentó Cristina Martínez, de sesenta años de edad, que presentó una denuncia contra su esposo Diego Muñoz, también de sesenta años, acusándolo de infidelidad conyugal, pues dice que se fugó con una mujer que ella desconoce.

También presentó una denuncia contra una gitana llamada Carmen Fernández, pues, según dijo, acudió a ella para que por los dones que el cielo le había concedido, averiguase dónde estaba su marido y lo hiciera volver.

Mas como le sacó dinero y su marido no parecía, la denunció por estafa.

La gitana ha ingresado en la Cárcel.

ROYALTY. MAÑANA

### Violetas imperiales

por Raquel Meller.

### Alfonso Ambel Albarrán

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS

Consulta: De 11 a 1 y de 7 a 8

RAMÓN ALBARRÁN, 14.—BADAJÓZ

Homenaje a Riquelme

El próximo lunes los compañeros de promoción del general Riquelme lo obsequiarán con un banquete para celebrar su ascenso al generalato.

En dicho acto le harán entrega del fajín, que también le regalan.

El Capitán general

Se reciben noticias de Burgos de que ha salido de la capital el general Moltó para hacerse cargo de la Capitanía general de la primera región, para la que ha sido nombrado.

ROYALTY. MAÑANA

### Violetas imperiales

por Raquel Meller.

LEA USTED TODOS LOS DIAS CORREO DE LA MAÑANA



AUDIENCIA

Señalamientos para hoy
Sección primera
Juzgado de Fregenal de la Sierra; procesado, José Morgado Macero; delito, hurto; pena pedida, un mes de arresto mayor; fiscal, señor Caballero Romo; defensa, letrado señor López Lago, y procurador, señor Martínez.

ROYALTY

ESPECTACULO DE GRAN MODA
HOY JUEVES
Infantil a las cuatro. Séptimo y octavo episodios de

EL HOMBRE LEON

y dos estupendas cómicas.

A las seis y a las diez de la noche, segunda y última jornada de

LA MASCARA DE HIERRO

MAÑANA
RAQUEL MELLER
EN
VIOLETAS IMPERIALES

ALBURQUERQUE

Una boda

El viernes, 25 del corriente, contra-jo matrimonio en la iglesia parroquial de San Mateo, la bella y simpática joven Juliana Ventura Barroso, hija del conocido ebanista y apreciable amigo nuestro, don Natalio Ventura, con el joven carabineiro con destino en San Vicente de Alcántara, Angel Melchor Pajares.

Después de efectuado el enlace fueron obsequiados los invitados con un espléndido refresco, al que siguió un magnífico baile, entregándose el elemento joven a la danza hasta las once de la noche, hora que se sirvió a los concurrentes una copiosa cena, consumiéndose un saculento menú y reinando durante la misma la mayor alegría y un chispeante buen humor.

Los recién casados saldrán en breve para San Vicente de Alcántara, en donde fijarán su residencia, y con tan fausto acontecimiento se cruzaron entre ellos valiosos regalos.

Una eterna luna de miel deseamos a la feliz pareja, a quienes sinceramente felicitamos, felicitación que hacemos extensiva a los padres de la novia, don Natalio Ventura y doña Juliana Barroso. —Corresponsal.

CASA DE SABARIEGO

- (Frente al cuartel de la Guardia civil)
Torino, el kilo ..... 4'00
Morcilla, el kilo ..... 5'00
Caorizo, el kilo ..... 8'00
Longaniza, el kilo ..... 4'00
Salchicha, el kilo ..... 6'00
Huesos salados, el kilo ..... 2'00

SE VENDEN vagones y potros, máquinas y enseres de labor. Informe en esta Administración.

PORTUGAL

Interesante conferencia
Lisboa.—Ayer noche pronunció una interesantísima conferencia en el salón de actos del Ateneo comercial, el ilustre doctor Fernando Emídio da Silva. El salón estaba muy concurrido. El punto a tratar fué «La crisis financiera y la reducción de gastos públicos».

El ilustre conferenciante en párrafos de vibrante fogosidad y elocuencia desarrolló el tema girando su exposición acerca de estos puntos: «La crisis y la guerra», «La crisis y el pasado», «La crisis y el pánico», «La oportunidad» y «El sistema y el balance».

El numeroso público que asistió al acto aplaudió calurosamente al orador, el cual puso de manifiesto sus excelentes dotes de oratoria y su amor a la patria.

El viaje del ministro de Marina

El ministro de Marina todavía no regresó a Lisboa por haber marchado a Viana do Castelo, con objeto de visitar las obras que se están realizando en el puerto de aquella ciudad.

Muerto ilustre

Ha fallecido repentinamente en su domicilio el ilustre escritor portugués Teófilo Braga.

El eminente polígrafo de la Epopeya cíclica de la Historia, ha legado a la historia de la literatura portuguesa más de un centenar de volúmenes. El eximio Braga fué poeta, filósofo, historiador, folklorista y eminente político.

Ha muerto a la edad de ochenta y un años. Su muerte ha sido sentidísima en toda la nación.

Teófilo Braga ha sido sin duda el hombre que más trabajó para la reconstrucción de todo esfuerzo mental y social.

El ilustre muerto ha fallecido a consecuencia de una angina de pecho. El Parlamento, en una sesión solemne, ha resuelto hacerle funerales nacionales y prestarle honores de presidente de la República, siendo conducidos sus restos mortales al panteón de los Jerónimos.

El escritor fallecido hacía vida misionerica y únicamente era visitado por los alumnos de la Facultad de Letras de esta capital.

Una invitación

Los representantes de la Universidad y de la Cámara Municipal de Coimbra, acompañados del ministro de Instrucción visitaron en el Palacio de Belén al presidente de la República señor Teixeira Gomes, con objeto de invitarle a que visite oficialmente aquella ciudad y su célebre Universidad.

El señor Teixeira Gomes aceptó la invitación, quedando en fijar la fecha de la visita a elección de los miembros del Gabinete.

La noticia de la muerte de Teófilo Braga

Oporto.—La noticia de la muerte del ilustre escritor portugués Teófilo Braga, en esta ciudad, ha causado profunda impresión, pues en Oporto como en el resto de la nación el nombre del egregio muerto era consagrado por su valor intelectual y por su prestigio como republicano.

La Asociación de Periodistas y Hombres de Letras de Oporto, de la cual era presidente honorario, el señor Braga se hará representar en los funerales que se celebrarán en Lisboa.

Las agremiaciones republicanas telegrafiaron a la capital con el fin de que sean representadas en el acto del sepelio.

ROYALTY

ESPECTACULO DE GRAN MODA
CARTELERA
Próximo día 4

Estreno de la interesantísima novela

Las dos niñas de París

¿Cuántas personas han visto esta suntuosa película?

¿Cuándo? ¿Será posible?

El asombro de la cinematografía española.

SANGRE Y ARENA

DE SOCIEDAD

Viajeros
Don Manuel Santana, secretario del Ayuntamiento de Valencia de las Torres, salió para aquel pueblo.

—Tuvimos el gusto de saludar a su regreso de Salamanca a don Manuel Camacho Pagés, quien vuelve después de haber aprobado el segundo ejercicio de las oposiciones a escuelas nacionales.

—Con dirección a Montijo ha salido don Julio Pérez, corresponsal de este periódico en dicho pueblo.

—Para Montemayor (Córdoba), ha salido don Severiano Bajo García.

—Procedente de Toledo ha llegado a esta capital el cadete alumno de la Academia de Infantería, don Gregorio Camacho Pagés.

—Encuétrase en esta capital don Teodomiro Cansino, procedente de Villalba de los Barros.

—Salió para Jerez de los Caballeros don Braulio Corchero, industrial.

Se venden

un sillón, un toro y varios aparatos de dentista, casi nuevos. Dirigirse a don Rafael Sanz, en Villanueva del Fresno.

Bolsa de Madrid

Table with columns: Fondos públicos, Acciones, Obligaciones Hipotecarias, Cambio internacional. Includes entries like Perpetua exterior, 4 por 100, Serie F, de 24.000 ptas. nom., Banco de España, etc.

BANCO HISPANO AMERICANO

BADAJOZ
Se pone en conocimiento de la numerosa clientela de esta entidad y del público en general, que a partir del 1 de febrero queda abierto el servicio de CAJAS DE ALQUILER.

Registro civil

Movimiento de población habido en esta capital durante el día 30:
Fallecidos.—Catalina Carranza, de ochenta años, senectud. Asilo Ancianos Desamparados.

Manuel Sánchez Molina, de cincuenta y cuatro años, neoplasia maligna del vientre. Hospital civil.

Nacidos.—Pedro Blázquez Sánchez, Plaza del Progreso, 6.

Manuel González Arroyo. Morales, número 90.

Elvira Campos Ruiz. Cuartel de la Guardia civil.

Petra González González. San Afón, número 15.

Julia Macías Alvarez. Castilla, 19.

Vicente Garlitos Larios. Plaza de Santo Domingo, 1.

Diego Alfonso Silva. San Afón, 56.

Amalia Cabeza Liobell. De Gabriel, número 56.

Carmen Carrasco Menacho. Saimorón, 26.

Rafael Gómez Sanguino. Benegas, número 36.

Mercedes Fermoselle Calero. Finca de «Villa María».

Matrimonios.—Ninguno.

Calzados La Bota de Oro

El día 1.º empieza la liquidación de artículos por fin de temporada. Sólo por el mes de febrero.



DE VENTA EN BADAJOZ:
MANUEL SOLIS
Prim, 36.—Teléfono 263

Lámparas ORVAZ

Ortiz y Vázquez, ingenieros
FABRICA DE LAMPARAS «ORVAZ».—MADRID

REPRESENTANTE EN EXTREMADURA:
E. F. G.—Comisionista
MORENO NIETO, NUM. 10.—BADAJOZ

Exclusiva para la venta en Badajoz:
Manuel Solís
Prim, 36

CAFE MUNDIAL

(ANTES CAFE MERCANTIL)
P. Constitución, 15.—Teléfono 133

Esmeradísimo servicio. Concursos diarios por el célebre cuarteto Benoit. Vinos, licores, cerveza de las mejores marcas, mariscos y aperitivos variados. Sus cafés tostados son los preferidos por los públicos.

CURRITO DE LA CRUZ

Alejandro Pérez Lugín

aire, se ensanchan inesperadamente las calles del moroso barrio de Santa Cruz. La dulce quietud del tranquilo rincón que aprisiona todo el cielo desafiado por la angostura del tortuoso barrio respondía a los largos anhelos de sus castigados corazones.

Además, Currito, dando realidad al sueño infantil de Rocio, compró una fina cerquita de Sevilla, en los Merinales, entre el encerradero y el mirador cortijo del Cuartel. Más que un huerto y menos que un cortijo. El principio del sueño de gran labrador de todos los toreros. Una casita de piso, muy blanca, muy blanca, con persianas verdes, verdes, un colgadizo o porche delante, con ligeros muebles de juncos para el reposo beatífico de las horas de calor; una sestetilla para explorar el camino en las espaldas del regeso; portada en la cerca, con su tejadillo azul y blanco y su cuadro de azulejos del Señor del Gran Poder; muchos, muchos bichitos (patomos, gallinas, un corderillo blanco para la mesa y algunas productivas vacas de leche, inicial de un proyectado negocio ganadero), y mucho, mucho campo, que se descubría por todas partes a través del follaje brillante de los naranjos que rodeaban la casa, en primavera nevados de zahar y dorados de fruto al mismo tiempo. Un cerco de paz y optimismo y dentro todos los anhelos cumplidos.

La voz fresca de Rocio, trejinando por allí, incapaz de quietud en la exuberancia de su dicha, cantaba aquella felicidad:
Alegría, mi calle;
mi casa, risa.
¡Angelitos del cielo,
tenedme envidia!

Cuando Currito podía disponer de algunos días libres, el matrimonio se iba a Los Merinales a cuidar su hacienda, y a gozar las delicias idílicas tan gratas a las primeras alegrías del amor satisfecho.
Y tras ellos, a las tardes, cuando no desde la mañana, Manuel y Teresa, que pasaban todo el día junto a sus muñequillas, indemnizándose de los dolores de la separación.
Conquistado Carmona por la bondad y nobleza de su yerno, desahogaba con él la nostalgia de la plaza, que se despertó muy viva a aquella hora dichosa, en largas parrufadas, en las que todo eran censuras para todos los toreros, incluso para Currito. Los dolorosos celos del retirado.
—¿Ahí debiste haberle ar toro otra cosa—comentaba, siempre regateador, los relatos orgullosos del Chavalillo—. ¿Por qué no lo atoraste de otro modo? ¡No sabéis ná! ¡Y con esos toros que

atoreais ahora, que no preden con unas arforjas de humo!
Y, cogiendo un capotillo o una muleta, se ponía a marcar snertes, aleccionando a su yerno, hasta que concibían torosando cada cual por su lado, sin acordarse del otro, ¡aleccionándose a sí mismos.
—¡Ole, ahí!
A veces—no se lo digáis ustedes a nadie—don Ismael Almanzor, «agarraba» también muleta o capotillo y alteraba con ellos en aquel toro de salón, «con repajolera sarsa», según el testimonio de Carmona.
—Si no yege asté a estudiá pa obispo...
Ningún día faltaba al matrimonio en Sevilla la visita de la señora de González (don Joaquín), que cediendo a los acertados cálculos de su sagez marido, al cariño de Rocio y a la atracción poderosa de Sevilla, trasladó la taberna de la Ronda a un colmado sevillano, en el que entraba el dinero, que era una bendición.
Aficionado o torero que se estimase en algo había de recalar en casa de Copita, cuyo vino tenía fama «hasta en er moro», y en cuyas manos, como apoderado del Chavalillo, estaban las llaves del toro.
Los cocheros, chasqueando golosamente la lengua con la esperanza del chato de premio, proponían siempre a los taristas, después de pasárselos por Sevilla, como la visita al monumento más interesante:
—¿Vamo an cá Copita?
Y «an cá Copita, lloriva la plata.
—¿No te lo desía yo a ti, Manolín? Podría de biyetes se vasté a vé a la vermita en mi pajolera tierra. ¡Juy, mi ga yege resalá! Er Banco España le va a desí a don Osé Asti, su arquitero, que

se deje de hasé fotografías en los toros y se ponga a levantá palacios pa guardá los caudales de nosotros.
¡Ay, pero la Gallega le estaba muy enfadada con este demo de andaluz! Si no fuera por el aquel que tenía, lo bue no que era y lo que se querían...
—Porque este condenado—se quejaba a Rocio y al mastador—me le saca ahora una añ íon al vino...
—Ahora no—rectificaba Copita muy formal—. Eso le nase aquí tóo er mudo consigo, comare. Esto no es como esos pueblo de tu tierra que me yevaste a vé en la luza mié, ¡vaya confesural, que presumen con er agua que tienen.
—¿Qué vais ustedes a esperá de un ipueblo que te pon teran er agua? Er bebé no es malo Manolín. En no siendo uno tajá de ofisio, dos u cuatro a seis u ocho cañitas, pa arrená con los amigos, no es ná. Alegría pa quererte, riquita. ¡Juy, cómo he aprendió yo gayego con esta serrana!
—¡Saca de ahí barreiro, saca de ahí! No es que le asustase a Manuela que su marido bebiera. En no se emborrachando... Ella se hacía cargo. Lo daba la tierra. Pero por algo la casi totalidad de los taberneros sevillanos eran de tierra.
—Un tabernero de aquí, nácese parroquiano de pizarra del establecimiento y bebese en dos días. ¡Arrenégote! ¡Ni en Orensé!
Lo que enfadaba a la Gallega era que todos las noches plantábase allí unos amigos de Joaquín que, «dándole caba», le despertaban unas pretensiones nunca tenidas mientras íse torero, y cañita por aquí con que «Tá bnderillabís como ninguno», chato con lo de «¿Te acuerdas del par que le pusiste a aquel Mieta saborio?», y tapa de jamón

serrano con lo que Copita le hizo al otro toro, se le tragaban el establecimiento.
—¡De aquella, mangones en mi casa, non, non y non!—protestaba indignada Manuela—. ¡Me le beben todo el vino y no me le dejan en el cajón ni gorda, matao! ¡Non, non y non!
—Es la amistad, Manuela—disculpaba el Chavalillo.
—¡Es la sinvergüenzonería! Mire, señorita Rocio; anoche no me le pude contener, y cuando estaban volviendo tólo a éste con que si era mejor que el Magritas, el Mazzantini y ¡qué sé yo quién más, íni y me le planté en la mesa, cogí la cañera y las botellas que tenían delante y les dije: «Aunque le llaméis ustedes Guerrita y más Montero Ríos, no le hay más vino, así Dios me salve». ¡Ay, vayaz beber con los veintiséte de la puerta santa!

—¡Mujé—argumentaba Copita sin alterarse—, hay que dejá a cá uno su mijita de ilusión. ¡Y los que me convían pa congrassá cuando van a buscarme pa los contratos der matao y se dejan ayi los baros?
—¡Ay, con esos aunque te bebas el establecimiento no te diré nada, que ya dejan bien de ganancia hasta para el amonquío.
—¡Pos si ésa es mi parroquia! Si aqueyo es no pará, tóos a camelarme pa yevarse a éite, y yo tengo que ponerme más difini que un ministro pa dí a un sesante. ¡No ves tú que nosotros somos la yave der toro y no hay corria sin mi permiso!

Verdad. Cada día era más solicitado el Chavalillo, a quien ya apenas nombraban así los aficionados, sino conagradamente el Chaval. No había íria íni corrida sin él..., excepto en la plaza

matrileña, de donde, como a todos los grandes toreros, le hacían huir, más que las exigencias justas del público, la dura agresividad del partidismo hostil y el inexplicable cansancio que allí se siente de las cambres. Gotas de acibar que amargaban las otras dulzuras.

El odio romerista, más vivo cada día, le perseguía con implacable rencor de vencido que no perdona el triunfo. En todas las jaenas, «chillidos», y «bocinas», exigentes y pitos ferrosos enturbando las ovaciones, le enfadaban, cuando no le desconcertaban, inspirándole deseos de concluir pronto para no volver en mucho tiempo.

Pero fuera de ahí, crecía la adoración del público en todas partes. Sus contratos a un precio nunca pagado a ningún torero casi eran tantos como días hay de abril a octubre. Don Joaquín González, su apoderado, se compró una máquina de escribir para ayudar a la rapidez y ortografía de la correspondencia. Currito andaba siempre con usias y vuencencias, que se lo rifaban para llevarse a comer a sus casas y reían indulgentes, como gracias, su costumbre de ponerse a silbar hasta en la mesa, porque le rebosaba el contento; y el glotón rebañar los platos de su gusto. [Las cosas del Chaval. Era un reiglón considerable de su presupuesto el de las fotografías para complacer a la legión de admiradores que querían tener su retrato. A don Ismael «Almanzor», le regaló uno de cuerpo entero, casi de tamaño natural, cuya colocación puso en un aprieto al canóigo. Al pie o a los pies llevaba una elocuciente dedicación:

«a mi querido Amiradó don Ismael sanhes Marquias, Curo de la crus Chavalillo.»



Balompíe y toros

A mi amigo Blas Quintana.

En mis cotidianas visitas a esta gran biblioteca del Casino y siguiendo mi eterna predilección por este importante rotativo, al hojearlo veo un artículo a mi dedicado—por el mismo a quien dedico el presente, con el título «Toros y balompíe». Es tanto lo que me ha llegado a interesar, que después de darle mis más expresivas gracias, me invita a una réplica, por tratarse de una cuestión en la cual discrepa grandemente mi criterio del suyo, que estoy muy lejos de compartir.

Fueron mis primeros años los que me inducían la afición taurina, mis deseos eran ver una corrida ¡cosas de chicos!, presenciar la muerte de un pobre caballo y palmetear la puya de un picador; después la suerte de banderillas ¡ay del animal si era cobarde!, entonces estallaban estrepitosamente las de fuego, escena horripilante... sonaba el clarín anunciador del cambio de la suerte, luego la muerte del animal...; el espada brinda y desprecia, vamente arroja la montera, que todos quieren coger cual trofeo glorioso... con un gesto despectivo despide a la gente, queda sólo con la fiera, lucha, salta, corre, gestucula, blasfema si el animal no quiere trapo, viene el acoso, trastea por aquí, lo lleva por allí, exhibe la fiamula por alto, flexiblea el tallo cual coquetona bailarina, intercala los pases de reglamento, lo cuadra, se arranca por derecho o por donde puede y el animal, convertido en fiera, ruge de dolor... y la bandera, esa preciosa e inestimable enseña de nuestra madre patria, que ondea en lo alto del circo, extiende sus pliegues sobre el infinito espacio, como alejándose del sitio, donde una costumbre vulgar y antiestética la llevó para presenciar un acto tan inhumano.

La mujer, por un exceso de exhibición, concurre a todos sitios; mas la mayoría huye de esta triste afición, donde el sufrimiento, intercalado por emociones sucesivas, le hace palpar su frágil corazón; los gestos de horror los cubre el abanico, y esa manolera siglo XVIII y XIX ha desaparecido, de jando como estela luminosa una raza de mujer más bella, más grande y más humanitaria hacia todo aquel ideal que va unido al progreso de nuestra patria.

Los deportes en nuestros días son varios, el más generalizado es el del balompíe, por ser un deporte internacional, y según Gondouin, «formaba parte en la antigüedad de la educación atléctica griega; su fecha es remota y el «ing es rígido y presuntuoso» sólo nos ha hecho el honor de extraerlo de la historia y ponerlo a nuestra vista; ahora bien; lo mismo da llamarle balompíe que foot ball, consistente esta palabrita en foot, pie, y ball, balón; si nos parece ofensiva la introducción de estas palabras en nuestro hermoso idioma, creo debemos deponer un poco nuestro egoísmo, pues ciertas veces estos barbarismos gramaticales vienen a enriquecer las lenguas, pese a ciertos académicos que quieren esclavizar el idioma sólo por el hecho egoísta de no plagiar.

Existe tanta distancia de una corrida de toros a una partida de balompíe, que sólo el hecho de presenciar ambos espectáculos, dice la distancia que dista del uno al otro; una verónica, a cargar por la espalda; una gaonera, pañada libre, golpe franco; una larga, a un saque de puerta; un pase de pecho que se lleva los alamares, a un golpe de pie o de cabeza cuyos propósitos son marcar un tanto. ¿Existe una comparación más ridícula? Vamos, señores aficionados, dejen esa afición algabafia y den sus puntapiés al balón y verán cómo la estirpe de los gloriosos conquistadores no termina en los Hospitales, víctima de una cornada producida por un animalito, que ha nacido para algo más útil y no ser fogueado en tardes de hermoso sol, tan bravo y tan español.

ANTONIO DE ALBA.  
Montijo, 30 enero 1924.

¡Novedad!  
No deje usted de comprar el elegante estuche, para escribir, de tarjetón y sobres, clase extra, al precio de tres pesetas en la papelería del CORREO DE LA MAÑANA.

Le conviene anunciarse en Correo de la Mañana, porque es el periódico de mayor circulación de Extremadura.

Últimas cotizaciones de los mercados reguladores

(POR TELEFONO) 30, 22'30 h.

Madrid

Vacas buenas, de 2'76 a 3 pesetas kilo canal.

Idem regulares, de 2'60 a 2'76 ídem ídem.

Toros cebados, de 2'88 a 3'17 ídem ídem.

Buyes desechos de labor, de 2'50 a 2'76 ídem ídem.

Ovejas, a 3'55 ídem ídem.

Carneros, a 3'80 ídem ídem.

Corderos, a 4'25 ídem ídem.

Cerdos, a 3'35 y 3'34 ídem ídem.

Impresiones.—Existencias, regulares.

Los precios, sostenidos.

En el mercado hubo hoy muy pocas alternativas, pues solamente los toros cebados tuvieron algún alza en el tipo de cotización.

En ganado porcino no se realizaron contrataciones.

La Sociedad General de Saichicheros sólo sacrificó 43 cerdos.

Córdoba

Bueyes buenos, a 2'77 pesetas kilo canal.

Vacas, a 2'82 ídem ídem.

Toros cebados, a 2'87 ídem ídem.

Novillos erales, a 2'97 ídem ídem.

Añojos, a 3 ídem ídem.

Impresiones.—El mercado estuvo regularmente abastecido.

Los precios anteriores sólo se refieren al ganado gordo, bueno, limpio y bien presentado.

Barcelona

Ganado lanar segureño:

Carneros de 12 a 14 kilos, de 4'10 a 4'20 ídem ídem.

Ovejas de 11 a 14 kilos, de 3'95 a 4'05 ídem ídem.

Corderos y corderas de 9 a 11 kilos, de 4'40 a 4'50 ídem ídem.

Extremeno:

Carneros de 11 a 14 kilos, de 4'10 a 4'20 ídem ídem.

Ovejas de 11 a 13 kilos, de 3'95 a 4'05 ídem ídem.

Corderos y corderas de lana de 8 a 10 kilos, de 4'30 a 4'40 ídem ídem.

Castellano:

Carneros de 12 a 14 kilos, de 4'10 a 4'20 ídem ídem.

Ovejas de 11 a 13 kilos, de 3'95 a 4'05 ídem ídem.

Corderos y corderas de 9 a 11 kilos, de 4'45 a 4'55 ídem ídem.

Portugués:

Carneros peludos de 11 a 13 kilos, de 3'85 a 3'95 ídem ídem.

Ganado vacuno gallego:

Vacas buenas, de 2'45 a 2'50 ídem ídem.

Termeras, de 3'45 a 3'55 ídem ídem.

Impresiones.—La anterior cotización solamente se refiere al ganado que en gordura y presentación reúne las condiciones exigidas por los compradores.

La plaza estuvo, en general, con pocas existencias de todas clases de ganados.

Propietarios

Recibos de casa, en tacos de 100, con matriz, a una peseta. De venta en la papelería del CORREO DE LA MAÑANA.

El anuncio no es caro, si es eficaz. Por eso, aunque nuestras tarifas detengan algunas, en sus casas.

LEA USTED TODOS LOS DIAS CORREO DE LA MAÑANA

EXTRANJERO INFORMACION GENERAL

(POR TELEFONO) 31, 2'30 h.

Manila.—El gobernador, general americano Wood, ha presentado con carácter irrevocable la dimisión de su cargo.

Viaje de Mac Donald

Londres.—Mac Donald ha marchado a Escocia.

Al llegar a Hedimburgo pronunció un muy importante discurso, y terminó diciendo que esperaba que la conianza que el país ha depositado en los laboristas dure muchos años.

La cuestión ferroviaria

Londres. La Dirección de Ferrocarriles tiene un proyecto para solucionar la cuestión ferroviaria, consistente en rebajar las tarifas de ferrocarriles y bajando las de segunda y tercera en un cincuenta por ciento.

Material ferroviario

Ecrin.—La casa Krupp ha manifestado su concierto con la maquina-

ria terrestre de Barcelona es sólo para suministros de material ferroviario.

Trosky, enfermo

Moscú.—Se reciben noticias de que Trosky se halla enfermo de gravedad, habiendo sufrido una agravación en su dolencia.

Congreso socialista

Marsella.—Se ha celebrado la apertura del 21 Congreso nacional socialista.

Fallecido

París.—Ha muerto en la finca de «Clermón Ferral», el duque de Montpensier.

Homenajes a Lenin

Moscú.—Continúan circulando alrededor del mausoleo de Lenin enormes masas de público, habiéndose depositado ayer más de 11.000 coronas.

Entre los nombres que suenan para reemplazar a Lenin, la candidatura que parece tiene más probabilidades de éxito es la de Stalin.

ENTIERRO DE ARLEGUI

(POR TELEFONO) 30, 22'30 h.

A las once de la mañana tuvo lugar el entierro del que fué director general de Orden público general Arlegui.

Por la capilla ardiente, donde se celebraron numerosas misas, desfilaron el subsecretario de Gobernación general Martínez Anido y el jefe de la Policía de Barcelona.

También estuvieron en la capilla ardiente dos comisarios y dos inspectores de Barcelona, que vinieron a traer una corona.

El número de coronas recibidas es muy crecido.

El cadáver fué transportado en una caja de caoba, siendo colocado en un coche tirado por seis caballos enjaezados lujosamente.

La carroza mortuoria iba rodeada por los porteros de la Dirección de Orden público, que llevaban hachones encendidos.

Sobre el féretro iba colocado el tricorne, el fajín, la espada y el bastón de mando del fallecido general.

Las cintas las llevaban el coronel jefe del Cuerpo de Seguridad, el general Mustera, en representación del Directorio, y varios compañeros del finado.

La presidencia del duelo la ocupaban el presidente del Directorio militar general Primo de Rivera, el ayudante del Rey, el alcalde de Madrid y los hijos políticos del fallecido.

El acompañamiento era muy numeroso, siendo una nutrida manifestación de duelo.

Gran Gimnasio de Badajoz

SAN SISENANDO, 7

Director: Don Armengol Sámper L. de Guevara.—Profesor ayudante: Don Luis Moreno y Moreno.

Clase diaria para señoritas, niñas, niños y adultos.

Billete de socio, 5 pesetas. Idem familiar, 7'50.

LEA USTED TODOS LOS DIAS CORREO DE LA MAÑANA

NOTICIAS DE MARRUECOS

(POR TELEFONO) 31, 1'30 h.

Servicio de protección

Melilla.—Al realizar el servicio de protección a la posición de Benitez, el enemigo hostilizó nuestras fuerzas, siendo rechazado.

Heridos en actos del servicio

Melilla.—Ingresó en el Hospital de la plaza el soldado de Alcántara Paulino Gutiérrez, que fué herido en Dar-Drius.

En actos del servicio resultaron heridos los soldados del Tercio Celestino Díez, Miguel Moya y Félix Scanol. También resultó herido el soldado del regimiento de Melilla, José Egea.

Soldado muerto

Melilla.—El soldado del Tercio Julián Recondo, tuvo la desgracia de que, estando en Benitez, se le disparara el fusil, recibiendo heridas de tal gravedad que falleció a las pocas horas.

El temporal

Ceuta.—Llegó el correo de la Península, después de una difícil travesía a causa del fuerte temporal reinante.

Las olas descarrilaron varios vagones y levantaron más de 300 metros de la vía férrea.

El bajá de Xauen

Ceuta.—Ha llegado a esta capital el bajá de Xauen, que estuvo a cumplimentar al comandante general.

El «Gato», en libertad

Ceuta.—Ha sido puesto en libertad el moro Gato.

Este permanecerá en la capital en espera de su mujer para marchar juntos a su aduar.

Los rebeldes hostilizan Casa Fortificada

Melilla.—En las primeras horas de la mañana del 28, una partida de malhechores hizo fuego contra la posición de Casa Fortificada.

Las fuerzas de esta posición rechazaron la agresión, disparando eficazmente contra los grupos enemigos que se hallaban emboscados en las inmediaciones de Beni Azú y Imeyaren, obligándoles a alejarse de aquel lugar.

Los aviadores lusitanos

Melilla.—Invitados por su excelencia el Comandante general, almorzaron anteayer en su compañía los aviadores portugueses capitán Da Fonseca y teniente Dias Leite.

A la comida asistió también el jefe de los servicios de Aviación teniente coronel señor Bayo.

Por la tarde ascendieron en automóvil al Gurugú por la nueva carretera. Les acompañaba el piloto auditor de segunda señor Acedo.

Los aviadores lusitanos serán observados con un banquete por sus compañeros los aviadores militares.

Soldados heridos

Melilla.—En el Hospital Docker fueron curados los soldados, de Artillería, Francisco Sánchez Ruiz, y de Ceriñola, José Andrade Aguilar, que resultaron heridos al explotar un fulminante y en acto del servicio, respectivamente.

—Durante la conducción de un convoy desde Dar Quebdani a Axdir Azú, tuvo la desgracia de caer del mulo que montaba, el soldado de la compañía de Intendencia de Montaña, Alfonso Polo Mancilla, sufriendo la fractura del tercio del número del brazo derecho.

«EL PASO»

BENEGAS, NÚMERO 18

Vinos, aguardientes y vinagras Aceitunas sevillanas. 0'70 kilo

Bodegas de la plaza de San José, número 13

Vinos de propia cosecha y de los mejores cosecheros. Servicio a domicilio. Teléfono 529.

CORREO DE LA MAÑANA EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA

Bravo Murillo, números 3, 5 y 7.—Badajoz

Table with columns: Suscripciones, Anuncios, and Tarifas. Includes rates for subscriptions in Badajoz, outside the capital, and Portugal, and advertising rates for various ad sizes and placements.

CESAR MARIN ORGANIZACION DE EXPLOTACIONES AGRICOLAS.—MEDICION DE FINCAS.—INSTALACION DE GRANJAS E INDUSTRIAS RURALES, ETC. : PERITOS AGRICOLAS

AGUAS MINERALES NATURALES EL MEJOR PURGANTE - CARABANA Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas

La debilidad es impropia del hombre. Por eso, usted, que se halla inapetente, desnutrido y a un paso de la anemia, debe usted transformar su sangre y regenerar su organismo convirtiendo su fatiga y decaimiento en la energía, vigor y poder que corresponde a su sexo. Esa transformación la hallará usted tomando desde hoy mismo el famoso jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD



Desde Hornachos

Sesión municipal
Con motivo de la llegada ayer a esta del señor delegado gubernativo de este partido, celebró nuestra Corporación municipal, convocada por el señor delegado, sesión extraordinaria hoy, 29, a las once de su mañana.

Como quiera - continuó el señor delegado - que por la disparidad de opinión entre referidos señores concejales y el Alcalde está actualmente el Ayuntamiento sin empleados, y por estas causas los trabajos de Secretaría son urgentes y múltiples, es sumamente preciso y necesario que en esta misma sesión quedasen éstos nombrados, sin mirar para ello la amistad o la recomendación, para nombrar a personas que no sean capaces de desempeñar los cargos que se les designen; aquí se deben nombrar personas competentes, las que ustedes mismos han de designar.

Todos los señores concejales se adhieren a lo manifestado por la presidencia, pasando inmediatamente a nombrar al oficial mayor, que disfruta en presupuesto un sueldo de 3 500 pesetas, recayendo éste, por unanimidad y a propuesta del concejal señor Caballero, en don Federico Reinoldos Muñoz, persona de excelentes cualidades, que ya ha desempeñado en otras ocasiones este mismo cargo con el beneplácito de todos. Recayó, igualmente, el cargo de auxiliar de Secretaría en don Jacinto Flores, persona también conocedora de los asuntos administrativos.

El señor presidente manifestó que dado el trabajo tan enorme que había y el que requería rápido despacho, eran insuficientes los señores nombrados, únicos cargos que figuran en presupuesto, pudiendo, si la Corporación accedía, proceder al nombramiento de dos auxiliares temporeros, con el haber diario de cinco pesetas cada uno, el cual sueldo, por no haber, como ya se deja dicho, consignación en presupuesto para estas dos nuevas plazas, se abonarían con cargo al capítulo de imprevistos.

Conformes todos los señores con lo manifestado por la presidencia, se procedió a nombrar a los dos auxiliares temporeros, recayendo éstos en don Pedro Cortés y don Antonio Torres.

El concejal señor Caballero Bonilla manifestó que, dado el carácter de la sesión, en que sólo se trata del nombramiento de personal de Secretaría, justo era que, en cuanto al de portero aguacil, también vacante por haber suspendido el señor Alcalde al que lo venía desempeñando con general aplauso, Luis Rodríguez Reyes, se le levantara a éste la suspensión, pues que ésta se basaba en hechos que no se han podido comprobar.

Así se acuerda por mayoría. La presidencia levanta la sesión por no haber otros asuntos de qué tratar, invitando a los señores concejales continuasen en el salón de sesiones para celebrar otra secreta.

Contienda femenina

Anoche, siendo aproximadamente las ocho, cuestionaron las vecinas de éste Eugenia Pintado y María del Señor Sánchez, a causa de que al pasar por la puerta de María unas cabras de Eugenia, salió un can de la primera a chullarle, cosa que a la propietaria del ganado no le sentó muy bien, porque después de algunos dimes y diretes, María, con la badilla de un brasero asestó a su contrincante tan fuertes golpes en la cabeza, que después de que terminaron las hostilidades, tuvo que ser curada la pobre Eugenia de tres heridas en la cabeza, y la iracunda María pasó al juzgado, de donde, después de prestar declaración, fué reintegrada a su domicilio. Hornachos, 29 enero 1924.

"La Peña,"

Café, cerveza, refresco, vinos y licóres de todas clases, aperitivos, bocadillos, fambres y mariscos variados. Servicio a la carta. Plato del día Paella a la Valenciana.

SE ARRIENDA desde el próximo San Miguel el "Cuarto de la Casa," de la dehesa de "León." Para tratar, con don Andrés Nájiz, Calatrava, 8, principal. Badajoz.

NOTICIAS

Con motivo de cumplirse mañana, 1.º de febrero, el séptimo aniversario de la muerte de la virtuosa señora doña Encarnación Martínez, esposa del director de "La Izquierda Liberal," se aplicarán en dicho día, desde las siete y media de la mañana, misas por su alma en los altares del Sagrario de esta Catedral.

Su viudo don Fernando Pérez Alvarez e hijos, ruegan a sus amistades se sirvan asistir a alguno de estos sufragios.

Natalicio. - Con toda felicidad ha dado a luz una preciosa niña doña Valentina Lobo, esposa del industrial de esta plaza don Valeriano Martín.

Tanto la parturienta como la recién nacida, se encuentran en perfecto estado de salud.

Se vende en la ronda del Pilar, sobre la carretera, un gran local, en parte edificado, y con sólida cimentación, propio para pabellón o almacenes. Razón en esta Administración.

Se arrugan pieles de zorro. Se trasladó de De Gabriel a Meléndez Valdés, 27.

Cuerpos maleables para arados castellanos, a 10 pesetas, en la casa Justo García Ortiz. Maquinaria Agrícola. Plaza de la Constitución, 3. Badajoz.

Cuerpos de arado castellano, a 8 pesetas; rejas de acero, a 3 50, y tornos de idem, a 5 50. Metalúrgica Extremeña. S. L. Badajoz.

Segadoras-atadoras "Moline Adriance"; trenes de trilla "Clayton"; piezas de recambio, precios de costo. Metalúrgica Extremeña. S. L. Badajoz.

Se traspasa taller de carpintería con herramienta y maderas. Para tratar, en Mérida, con la viuda de Antonio Puerto, plaza de Santiago, número 3.

Para trabajos en esentos de rejillas, se ofrece la hija del "Confitero". Salmerón, 61, bajo.

¡Atención!

DON MANUEL PINHERO, especialista en enfermedades de la boca y dientes, da consultas en Alameda de los martes, jueves y sábados. Mérida, los miércoles y domingos. Villafranca de los Barros, los lunes y viernes.

Oferias que se hacen

En esta Sección se insertarán gratuitamente las ofertas agropecuarias que hagan los suscritores de este periódico.

Los que no sean suscritores y deseen anunciar en este lugar, por cada inserción abonarán a razón de 25 céntimos la línea.

Almendral. - Don Fermín Chaves vende dos vacas de doce dardos de talla, de siete años, clase imboronada, y un burro de tres años para simiente.

Badajoz. - Don Rafael Trujillo Campos tiene a la venta una vacabodora, a siete calientes, calefacción con petróleo, cabina 225 litros, muy moderna, y una criadora, a seis calientes, calefacción con petróleo, cabina 150 litros.

Para tratar, en la calle Romero de Castilla, 26, bajo.

Este mismo señor tiene también a la venta, tres gallinas Rhode Island rojo y un macho y una hembra de pollos de diez meses, de la raza Orpingión blanca.

Don Ramón Montero de Espinosa, de Baños, tiene a la venta: Un gallo y dos pollos adultos Plymouth Rock barridos. Tres gallos Orpingión blancos. Dos gallos Rhode Island rojos. Tres pollos adultos Orpingión leonados.

Se venden unas fanegas de almendras dulces y amargas. Salmerón, 65.

Se venden 50 fanegas de chicharros. Razón, en plaza Cervantes, 2.

Se venden 100 arrobas de ymagre de yema, superior, a 3 50 arroba. Prim, número 42.

Se vende. - Don Juan García tiene a la venta 200 arrobas de aceite de oliva, y 100 arrobas de aceituna.

Cañazales. - Don Julián García le queda tienda a la venta número de 41 mo negro de diferentes dimensiones.

Fuente de Cantos. - Don Gabriel Fernández vende una trilladora, con mecanismo de 200 fanegas en diez horas. Sólo ha trabajado una temporada. Para tratar, con un dueño.

La Boca. - Don Esteban Novales vende un bonito berquín.

Don Gabriel Florzozco pone a la venta 1.500 arrobas de lana blanca corriente y 500 negra.

Villafranca de los Barros. - Don Antonio Díaz Mancera vende también vacas, pero muy buenas.

Valverde de Leganés. - Don Francisco López Rodríguez tiene a la venta 54 vacas de seis arrobas y 40 de tres arrobas. Para tratar, con dicho señor, o en la dehesa de las Merillas. B. J. S.

Villar del Rey. - Don Eduardo Saliza Pablo tiene a la venta 5.000 a 6.000 quintales de cereales.

EL NUEVO REGIMEN

(POR TELEFONO)

30, 22:30 h.

Conferencia
El presidente del Directorio continuó hoy las conferencias que viene celebrando con el subsecretario de Gobernación, general Martínez Anido, y con el director general de Administración local señor Caño Sotelo, sobre las reformas del régimen municipal que el Directorio piensa implantar.

Despacho
Después de terminada la anterior conferencia, Primo de Rivera despachó con el subsecretario de Estado, señor Espinosa de los Monteros.

Visita
En la Presidencia estuvo a visitar al marqués de Estella el obispo de Madrid Alcalá, conversando ambos detenidamente.

Consejo de Directorio
A las doce de la mañana quedó reunido en Consejo en la Presidencia el Directorio militar.

Dice Primo de Rivera
Terminada la reunión del Directorio el Presidente recibió a los periodistas, dándoles una referencia de los asuntos tratados en el Consejo.

Primo de Rivera dijo a los reporteros que había sido aprobado un decreto sobre el régimen ferroviario, mas no podía decir nada sobre su orientación ni los términos en que está redactado, para evitar que se hagan jugadas de Bolsa sobre si es favorable o adverso para las Compañías.

Después dijo Primo de Rivera que estaba dispuesto a que dicho decreto se lo planteará paulatinamente.

Uno de los reporteros le preguntó que si aparecería el referido decreto en la "Gaceta" de mañana, a lo que contestó Primo de Rivera que inaudablemente así sucedería.

Comisión de Navalmoral
En la Presidencia estuvo esta mañana una nutrida comisión de Navalmoral de la Mata, presidida por el Alcalde, que conferenció con el general Nouvilas.

La comisión pidió la construcción de un puente sobre el río Tajo, en la carretera de Navalmoral a Guadalupe, pues según le dijo el Alcalde, en este lugar había más de 80 kilómetros de río sin puente, lo que hacía que estuvieran casi incomunicados más de 70 pueblos.

El Directorio celebra un segundo Consejo
Esta tarde celebró el Directorio militar el segundo Consejo del día en el Palacio de la Presidencia.

La reunión empezó después de las seis y media de la tarde.

Nuevo servicio telefónico
Antes de las seis de la tarde llegó a la Presidencia el general Primo de Rivera.

Hablando con los periodistas que allí se encontraban les dijo que en el Consejo que iban a celebrar estudiarían las bases para la instalación de un nuevo servicio telefónico propuesto por nueva empresa.

Dijo que con este motivo asistirían al Consejo el subsecretario de Gobernación y el director general de Correos y Telégrafos.

Saló Primo de Rivera
Poco después salió Primo de Rivera de la Presidencia, dirigiéndose a la estación del Mediodía para despedir a una hermana suya que marchaba a Barcelona.

Después regresó a la Presidencia, presidiendo el Consejo de Directorio.

Cuando acabó el Consejo
El Consejo que celebraba el Directorio duró hasta las ocho y media de la noche.

A la salida, Vallespina hizo a los periodistas la acostumbrada referencia oficiosa de los asuntos en la reunión tratados y despachados.

Gobierno civil

El material ferroviario
El delegado regio de Transportes ha telegrafado al Gobernador civil manifestándole que ha interesado de los ferrocarriles M. Z. A. material suficiente para la exportación extraordinaria con motivo de la feria de Villanueva de la Serena.

Visitas
En el día de ayer recibió el señor Martínez Peraita la visita de los siguientes señores:

Don Silvestre Escobar, profesor de Villafra de los Barros.

Don Rafael Sánchez Torrija, de Madrid.

Don Juan Bravo, veterinario de Almedraejo.

Don Pablo Izquierdo, ex teniente alcalde.

Señor Hernández, secretario del Ayuntamiento de Montjo.

Don Antonio del Solar, alcalde de Baños.

Clinica del doctor Barrio

Especialista en enfermedades de los ojos de las Clínicas de París, Viena y Berlín. Consulta: De diez a una. Bravo Murillo, 5, segundo. Badajoz.

REGION CATALANA

(POR TELEFONO)

31, 1'30 h.

Constitución de la Mancomunidad
Barcelona. - Hoy se constituyó la Mancomunidad catalana, presidiendo la sesión el gobernador, general Losada.

Primero se procedió a la lectura de las disposiciones relativas a la constitución de la Mancomunidad y después la lista de los vocales de la misma.

Por 86 votos y una papeleta en blanco fué elegido presidente don Alfonso Sala.

El gobernador le invitó a que ocupara la presidencia.

El gobernador, general Losada, pronunció un discurso, en el cual agradecía, en nombre del Directorio, que todos hubieran aceptado los nombramientos.

Dijo también que es interés del Directorio que siga la marcha de la Mancomunidad como hasta ahora con el fin de que mejoren los intereses de la región, y con una acertada actuación se logre dar ejemplo para que en él se guíen las Mancomunidades que puedan crearse.

El señor Sala contestó al discurso del general Losada.

Empezó agradeciendo el nombramiento de que había sido objeto para ocupar la presidencia, diciendo que en prueba de su gratitud emplearía toda su buena voluntad para corresponder a esta confianza que en él habían depositado.

Después hizo historia de su vida política.

Censuró la actuación de la anterior Mancomunidad.

Dijo que sobre todo había que sobrepasar la unidad de la patria y que dentro del amor a ésta caben todos los amores a la región.

Seguidamente explicó el funcionamiento de la Mancomunidad catalana, haciendo historia de su creación.

Dijo, hablando de la lengua catalana, que si en estos momentos hablaba en castellano era, primero, en atención al general Losada, y después, porque en estos momentos en que se discute entre España e Inglaterra para ver quién ha de imponer su lengua en el mercado universal, cree que no se deben perder elementos a la lengua de Cervantes, sino apoyarla para la consecución de esta idea.

Después el general Losada dijo que en vista de que el presidente había sido elegido por unanimidad, proponía que por aclamación se eligiera la candidatura que fué elegida en la reunión de ayer.

Así se acordó, siendo elegida por aclamación.

Después el gobernador se retiró del local, siendo despedido por el presidente hasta el vestíbulo.

Seguidamente se eligió la mesa definitiva, presidida por el marqués de Maderao.

Después se aprobó el acta de la sesión anterior y se levantó la sesión.

Noticia desmentida
Barcelona. - El Gobernador civil, conferenciando con los periodistas, desmintió la información publicada por un periódico, en la cual decía que había ejercido gran mangooneo para dar los cargos de la Mancomunidad.

La actitud de un guardia
Barcelona. - En la plaza de Urquiza, un guardia municipal comió a un chófer para que llevase la ruta debida, negándose el chófer a obedecerlo.

Entonces el guardia cogió el bastón, emblema de su autoridad, y poniéndolo en el suelo le dijo al chófer:

Si eres tan valiente, pasa sobre él. El chófer, al ver la actitud del guardia, varió de conducta y siguió la ruta por el guardia indicada.

Maniobras
Barcelona. - Ha salido con rumbo a Valencia una compañía de Zapadores minadores para celebrar maniobras militares.

Consejo de guerra
Barcelona. - El viernes se celebrará Consejo de guerra contra el maestro corneta del regimiento de Artillería, acusado del delito de estafa.

Visita al Capitán general
Barcelona. - El abogado señor Morales y el decano del Colegio de Procuradores visitaron al Capitán general para rogarle que deje sin efecto el embargo dictado contra el señor Maciá.



Pidense en todas partes y en el establecimiento BAZAR DE PARIS. P. Constitución, 20.-Badajoz.

Boletín de suscripción

Don ... habitante de ... calle ... nº ... se suscribe a CORREO DE LA MAÑANA por ... de 192 ... El oneroso, Remítase este Boletín a la Administración del periódico con sobre franqueado con sello de dos céntimos. (1) Meses, trimestre o año.

Estación meteorológica

Table with columns for time (7h, 15h, 18h) and various meteorological measurements like Barómetro en mm, Temperatura C, Humedad por %, Viento Dirección, etc.

Exide

La batería de mayor duración
FORMIDABLE REBAJA
de precios en todas las baterías. El tipo 3-XC-13-1, de 6 volts, 85 amp.-hs. de dimensiones y capacidad adecuadas para los automóviles Buick (4 cil.) - Studebaker (light. six) Overland - Chevrolet Ford - Gray - Rugby Citroen - Dort y otros

Ptas. 160

En todas las agencias "Exide" de España

No se trata de ningún tipo especial de competencia, sino de la legítima y llamada batería "Exide" de la misma construcción y calidad que emplean los automóviles Buick, Buick, Cadillac, Locomobile, Lincoln, Hudson, Buick, Essex y muchos otros marcas europeas y americanas. Tenemos un tipo de batería adecuada para cada automóvil.

EXCLUSIVA EN EXTREMADURA: JUSTO GARCIA ORTIZ BADAJOZ

BIENVENIDA

Una inauguración

El día 3 de febrero próximo se inaugurarán en esta localidad las obras de la casa de la Encarnación, que después de dieciocho años de absoluto abandono, volverá a albergar las dependencias municipales, juzgado y escuelas. El acto dará comienzo a las doce de la mañana del mencionado día. Para asistir al mismo han sido invitadas las autoridades de la provincia.

San Vicente de Alcántara

Cumpieaños
Con motivo de haberse celebrado el día 28 del corriente mes el cumpleaños de la señoría Angéles Consejo, organizó don Valentín Rufino, en el teatro Gran Peña, un espectáculo baile el que asistió una numerosa y selecta concurrencia. - Corresponsal, 29 1 924.

San Vicente de Alcántara

Cumpieaños
Con motivo de haberse celebrado el día 28 del corriente mes el cumpleaños de la señoría Angéles Consejo, organizó don Valentín Rufino, en el teatro Gran Peña, un espectáculo baile el que asistió una numerosa y selecta concurrencia. - Corresponsal, 29 1 924.

LEA USTED TODOS LOS DIAS CORREO DE LA MAÑANA